

que no encierra por ello un menor interés histórico. A este segundo filón documental pertenecen los libron oficiales de grados, de acuerdos, etc. que suele haber en toda universidad de alguna importancia. A nadie se le oculta el enorme interés de este tipo de documentación. Por sus páginas desfilan las instituciones, las personas, los acontecimientos universitarios, recogidos diligentemente al filo de la vida cotidiana. Este tipo de información está generalmente mucho más cercana de la realidad histórica que el ideal expuesto en los documentos oficiales emanados de las diferentes autoridades. En los tres volúmenes del *Auctarium* ya aparecidos se publica *Livro I dos livros da Universidade de Lisboa de 1506 até 1526* y *Livro II dos livros da Universidade de Lisboa de 1526 até 1537*. El primer editorial, la cantidad de láminas ilustrativas (41 concretamente), la perfección y carácter exhaustivo de los índices, hacen de este *magnum opus* un modelo difícilmente superable.

Antonio García y García

Constitutiones Ordinis Fratrum Minorum Capuccinorum saeculorum decursu promulgatae, 1: *Constitutiones antiquae (1529-1634)*. Editio anastatica (Romae, Curia Generalis OFM Cap., 1980) 674 pp.

El documento inspirador de la vida religiosa de la Primera Orden Franciscana es la Regla de S. Francisco. Su principal concreción normativa son las llamadas constituciones generales, que se ponen al día o se renuevan enteramente con relativa frecuencia. Entre las diferentes ramas que integran la mencionada Orden primera de S. Francisco, los Capuchinos constituyen la reforma más reciente, que data de 1528. Con motivo del Octavo Centenario del nacimiento de S. Francisco de Asís, la Curia General de los Capuchinos realiza una monumental edición de las constituciones que a través de los siglos ha tenido dicha familia franciscana. En este primer volumen se editan anástáticamente las constituciones de 1529, 1536, 1552, 1575, 1608, 1638 y 1643. El servicio que esta edición presta es doble. En primer lugar resulta interesante para el estudio de la Orden a través de los siglos. Pero también reviste un valor de actualidad para la propia Orden, por tratarse de documentos cuya lectura ayudará a sus miembros a conocer mejor su propia identidad histórica mirando no sólo al pasado, sino también al futuro. Aunque lleva una pequeña introducción con los datos esenciales de cada una de estas Constituciones, no hubiera estado de más una exposición algo más amplia y con una información más exhaustiva, que ayudaría sin duda a una mejor utilización de esta obra. Sería asimismo oportuno un buen índice final que permita rastrear con rapidez la inmensa masa de datos que se contiene en este gran *corpus* documental, por el que felicitamos muy sinceramente a los editores.

Antonio García y García

4) FILOSOFIA

N. Cusano, *Scritti filosofici*, a cura di G. Santineo, Col. Filosofi moderni, n. 6 y 23 (Bologna, aZnichelli 1965-1980) 2 vols., 390 + 472 pp.

La posición histórica del Cusano en el momento mismo de transición entre el Medievo y la Edad Moderna ha despertado un notable interés en torno a su pensamiento y su compleja personalidad; esa misma situación